



CORREO CONCERTADO

El Castellano

CORREO CONCERTADO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elias Galán, Comercio, 62

Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.— Teléfono 12

Precio de suscripción.

Un año..... 6,00 pesetas
Número suelto..... 0,10

Pago adelantado.

Protestamos.

Como católicos y como españoles protestamos enérgicamente de la campaña de difamación llevada a cabo por los elementos avanzados de Valencia, dirigida por los Diputados Sres. Azzati y Barral.

Una vez más quieren demostrar ante Europa que España es una Nación sanguinaria y salvaje, donde se tortura sin piedad a los que caen bajo la justicia, y una vez más se ha demostrado plenamente el juego, y que estos señores, con tal de medrar, no reparan en el medio, aunque éste sea tan ruin y bajo como el de desprestigiar a su Patria.

El General Echagüe, a fin de que resplandezca la verdad, ha nombrado una Comisión de cuatro Médicos civiles (dos liberales y dos republicanos), que, en unión de tres militares, han hecho un reconocimiento minucioso a los detenidos, no encontrando ninguna señal que indicara haber sido objeto de malos tratos, según consta en el informe emitido por los técnicos y publicado por la Prensa.

Con prueba tan evidente, ha quedado claro como la luz meridiana que los malos tratos a los detenidos con motivo de los últimos sucesos es un juego que los franceses querían explotar a costa de la dignidad de España.

Felicitemos cordialísimamente al General Echagüe por su entereza en defender la verdad, y unámonos todos los buenos españoles para arrojar de aquí tanto canalla que, con la capa de libertad, no hacen otra cosa más que buscar ocasión para poder arrancar girones de honra a esta sufrida Nación.

VIDA FUTURA

Cuando acorta el Otoño mustio sus tardes y la atmósfera pesa húmeda y fría, y deambula el bosque, y en agua y tierra los millones de insectos ya no germinan; a las altas regiones del aire puro se remontan alegres las golondrinas, ondeando el lejano hazo horizontal, inquietando más dulces floridos climas.

Con chirridos agudos va convocando cada cual su dispersa joven familia, y en el techo que abrigo dió a sus amores himno entonan acorde de despedida.

Cuando llega la hora de alzar el vuelo emprendiendo un viaje, la más antigua la señal hace, y todas sus segras alas batan y a tierra ignota, lejana, emigran.

En su próximo instinto que allá les lleva, no se engañan los bandos de golondrinas, y al través de los mares, lejos, muy lejos, ya las tierras soñadas amor les brindan.

Y las almas humanas que en este valle de suspiros y llantos van peregrinas, serán menos felices que el peregrino bando aéreo de esas aves sencillas?

Cuando el misero cuerpo, nido del alma, de las sombras cercado de la agonía se contemple, y del techo que era su abrigo descajado de muerte por las ventiscas;

Cuando el alma se libere al llamamiento que al través de millones de años le envía la humanidad entera, raza tras raza, pueblo tras pueblo, tribu y familia;

Llamamiento que alma fe y razón hacen a regiones, citando de inmortal vida, perderáse en la nada sin que yo encuentre lo que en su instinto encuentran las golondrinas?

S. Liso y Estrada.

Un Círculo Católico Ideal.

Lo que vale la casa.

¿Pero esta Casa os acredita de ricos y pudientes?

Tener 30.000 duros en cal y ladrillos, en tejas y pisos, en solar y balcones, es tener un capital; ¿pero este capital es reproductivo? Hay que apreciar si está vivo ese capital ó está muerto, para saber lo que la Casa vale.

Desde luego afirmamos que esta Casa no se puede vender ni alquilar; está de tal manera hecha que no sirve, ni puede servir, sino para lo que se la destina, para Centro Católico. ¿Pero podrá con ese destino producir siquiera para no quebrar? Creo que sí.

¿Cómo? Barriendopara afuera. Dándole a todo el mundo de balde, convirtiéndola en casa común de todas las obras católicas, en casa de todos, en verdadera casa del pueblo; para que todo el que quiera reunirse y tratar algo que sea en honor de Dios y bien de los hombres, tenga aquí franca entrada y a su disposición esta espaciosa vivienda con todos sus servidores.

Y con solo esto, habréis hecho fluir un río de simpatías entre todas las clases sociales, simpatías que abren el corazón y le predisponen a toda clase de bondades; pues sabido es que quien da el corazón lo da todo, incluso el bolsillo.

Cuando esto se vea, se dirá por los pobres, ya tenemos un palacio que no nos ha costado nada; y se dirá por los ricos, gracias a Dios que esta Casa, que nos costó algún dinero, sirve para algo; y por ricos y pobres se dirá, he aquí un campo neutral, la Casa común donde nos podemos aproximar, conocer y entender trabajadores y capitalistas, los que algo tienen y los que de todo necesitan. Realmente es un buen destino, el mejor que puede tener una Casa.

¿Y qué se puede hacer en esta Casa?

Los que deseando ser algo más que ateos, aspiran a asociarse para protegerse y defenderse, y no quieren figurar en bandos ni en sectas de impiedad y desorden social, vulgo socialismo, dirán, ya tenemos local donde reunirnos, agremiarnos y conversar acerca de lo que nos conviene hacer en nuestros respectivos oficios sin figurar de impíos, ateos ni socialistas.

Los niños verán que aquí tienen escuelas no ateas ó laicas; los adultos verán que aquí tienen, no sólo escuelas, sino artes cristianas; los escolares que hay academias; los oradores que hay tribuna; los actores que hay teatro; los músicos que hay un centro filarmónico; los conferenciantes que hay cátedra; los aficionados a leer, que hay biblioteca; los dados a conversar tomando café, que hay café y conversación amena; los dados a juegos, que hay honestos esparcimientos; los amigos de verlo todo y gozarlo todo, con tal de que no sea malo y cueste poco dinero, tendrán en esta Casa del pueblo escuela, dibujo, música, teatro, conferencias, lectura, amistad y recreo de balde ó casi de balde.

Y los que se preocupan de la llamada cuestión social, todos los hom-

bres de buena voluntad que quieren el bien y piensan en humano, racional y cristiano, deben considerar esta Casa como centro de sus amores, manifestación de sus estudios y palenque de sus trabajos. Este debe ser un taller de educación social, y en él, por bien de todos, debe procurarse la aproximación de clases, la fraternidad común, el modo práctico de buscar por el amor en obras lo que no tiene remedio con solas palabras ni papeles, el salvar al pueblo de la ignorancia, de la miseria, y de los que, explotándolas, quieren persuadirle que odiando serán felices, que holgando se harán ricos, que blasfemando se harán hombres, que destruyendo lo presente edifican el porvenir, sin saber por qué, cómo ni cuando. Lo cual en plata, es abusar de la ignorancia y la miseria para fines bastardos de secta y bando.

Sea, pues, esta casa la casa de todos, la casa del pobre y del rico, del culto, é inculto, del que sabe y del que ignora, del joven imberbe y del varón barbudo, del niño que empieza a deletrear y del adulto que aspira a dibujar, del orador y del observador, del industrial y el dependiente, del que tiene trabajo que dar y del que tiene manos para trabajar. Acérquense todos, aproxímenese, conózcanse, entiéndanse, ámense, protéjanse, y sea esta Casa, no el hervidero del odio y de la división y separación de clases, sino el Centro del amor, de la unión, de la fraternidad, de donde saldrán la fe, el aliento, la esperanza y el socorro mutuo.

A. M.

(Continuará.)

Crónica de los Estados Unidos.

Estudios de Psicología.—Desde que el famoso William James publicó sus célebres estudios sobre Psicología experimental, todos los americanos se sienten «psicólogos experimentales». Y vaya una cosa que experimentan! Hace poco nos contaba un Magacine ó Revista anunciadora de las que se estilan por aquí, que un yanqui, al que calificaba de «agudo experimentador», había comprobado que había misteriosas relaciones entre el color de la corbata y la actividad cerebral. Así, una corbata encarnada fortalecía al entendimiento en las disquisiciones metafísicas y en los cálculos matemáticos, mientras que una corbata azul celeste inspiraba poesías sublimes; y parece comprobado que para escribir cartas comerciales y de negocios no hay como una corbata color de oro viejo. Y á esto llamaba pomposamente psicología de los colores!

Y lo más chocante aquí es como se han dado la mano el comercialismo yanqui y la psicología experimental. Aquí se compra y se vende Psicología y hay fuertes compañías constituidas exclusivamente para explotar la Psicología. Hay instituciones medio docentes, medio industriales, que «venden», y con regateos y todo, «Poder mental y Fuerza de voluntad», y le enseñan á uno cómo debe desarrollar sus facultades psíquicas, cómo debe descubrir las fuerzas latentes y misteriosas del alma. Y puestos en este camino, se meten de rondón en los dominios del hipnotismo y magnetismo, objetos que han puesto ya al alcance de todas las fortunas. Y para los más aficionados hay todavía enseñanzas ocultas, magia clásica, la misma que enseñó Apolonio de Tiana, magia medioeval, con toda clase de brujerías, astrología egipcia, Budhismo esotérico, y al lado de esto una legión de «Mediums», adivinos, «fortune tellers» (los que dicen la buena ventura), y hasta echadores de cartas.

Y todo esto bien anunciado y con recomendaciones de las personas favorecidas y con cartas de acción de gracias con su correspondiente retrato y todo. Yo siempre creí todo esto una farsa, pero el hecho es que constituye una industria muy reproductiva. Y el tema de todo americano es—business—el negocio. Y se negocia más bien que con los conocimientos de Psicología con la «montañez» de la humanidad.

Cuando acaeció el robo del cuadro de la Gioconda, del Museo del Louvre, un periódico francés, Le Matin, ofreció una gran cantidad a todos estos brujos y adivinos por si alguien podía descubrir el paradero del cuadro robado. Y con todas esas facultades extraordinarias que en los anuncios dicen ellos, de ver á través de los cuerpos opacos, de leer el pensamiento guardado en el fondo del alma, de saber todo lo ocurrido á distancia y lo que ha de suceder en lo porvenir, nadie—por lo menos ninguno de estos profesionales de Nueva York—nadie ha dicho dónde se halla el cuadro que falta en el Louvre.

Y volviendo á los experimentos de psicología, el último invento experimental, constituye lo que llaman atmósfera ó aura del cuerpo humano, que puede hacerse visible. Esta atmósfera ó aura no tiene nada que ver con la teoría espiritista del «perispirit». Así lo dicen ellos. Según parece, un tal Mister Narcovict hizo por procedimientos especiales tres mil pruebas fotográficas, de las cuales dedujo las conclusiones siguientes: 1.ª Existe un aura especial que emana de cada cuerpo humano y que es diferente en cada individuo según su temperamento, estado de tranquilidad ó excitación. 2.ª Esta aura humana está sujeta á cambios muy marcados en relación con la salud, de tal manera, que puede conocerse con algunos días de anticipación la enfermedad que va á tener y cuál es la parte débil ó enferma del organismo. En conformidad con estas teorías, un médico del Hospital de Chicago, Mercy, Hospital llamado Patrick S. O'Donnell, ha hecho experimentos ante diversos médicos.

Citemos sus propias palabras: «Yo he observado el aura de personas sanas y enfermas, y he investigado además si existe emanación alguna después de la muerte. He observado también á los moribundos; mientras existe la vida, la emanación es visible; tan pronto como sobreviene la muerte, cesa». Este Dr. O'Donnell dice que es un católico práctico y que con esta teoría del aura humana en nada contradice á las doctrinas de la espiritualidad ó inmortalidad del alma humana. Se ha visto obligado á hacer estas aclaraciones porque algunos periodistas han hecho comentarios jocosos á los experimentos del doctor, diciendo que «veía salir el alma» y que podía hallar la clave de la inmortalidad con sólo detener al alma fugitiva de la cárcel de su cuerpo. Hay quien espera á que el Doctor se explique con más amplitud, y hay quien no espera nada de este imbroglío psicológico atmosférico.

J. Watson.

Nueva York 1.º de Octubre.

Noticias y Notas.

El Sr. Canalejas declara que no tiene nada que ver con las elecciones municipales.

¡Malo! Cuando un gobernante evita anticipadamente la responsabilidad, es porque la legalidad va á salir mal parada. ¿Recuerda el pueblo cómo hablaba Canalejas en la oposición de los políticos y de las elecciones? ¿Y ahora qué?

Alemania, sin más razón que la fuerza, exige de Francia concesiones en el Congo para no molestarla en Marruecos.

Francia, que se siente más fuerte que nosotros, nos exige estrechar nuestra zona de influencia.

Italia, más fuerte que Turquía, le arrebató territorios. Estamos europeizados por completo.

La ley del más fuerte es el Derecho. En Derecho Internacional, la persona jurídica es.... como entre los salvajes.

Un caballero francés ha nombrado heredero de su fortuna, unos dos millones y medio de francos, al Monarca español. Los parientes impugnarán el testamento.

Rectifico, pues. Un caballero francés ha nombrado á la curia francesa heredera de su fortuna.

El periódico de Gasset fué uno de los que con mayor furia hicieron campaña de difamación cuando los antiguos tormentos. Canalejas explotó en su provecho aquella campaña para escalar el poder. Ahora otra campaña igual va contra ellos y acabará con ellos.

Todos los liberales han calumniado á la Inquisición. Todos los liberales han sido acusados de los mismos delitos con que deshonraron tan inicua mente á aquel Tribunal.

José Hueldealcina.

DE ELECCIONES

Difícil tarea la del cronista querer aportar detalles de la próxima lucha electoral, toda vez que las noticias que puede dar á conocer son pocas ó incompletas; pero en su deber de informar al público de cuanto conozca y le interese, reproduce los datos adquiridos respecto á las elecciones municipales.

Para anoche precisamente estaba citado el partido liberal, y de los acuerdos tomados no podemos dar noticias por estar ajustado ya nuestro periódico. Sin embargo, se dice de manera cierta, que irán á la reelección los Sres. Medina y Bueno, por el quinto y tercer distrito, respectivamente, y el Sr. Ledesma, como liberal independiente, por el primero.

También parece casi seguro que luchará por el cuarto distrito el liberal D. Eduardo Muñoz, designado para ocupar la Alcaldía desde primero de año.

Los conservadores, en reunión celebrada días pasados, acordaron presentar dos candidatos: uno D. Félix Conde, por el cuarto distrito, que irá á la reelección, y D. Manuel Cano, por Zocodover.

Estas son las noticias que hemos podido adquirir, circulando insistentes rumores de que por algún distrito serán elegidos Concejales con arreglo al art. 29 de la ley electoral.

Háblase también de la presentación de dos candidatos que lucharán con el carácter de independientes por los distritos tercero y cuarto: el Director de La Bandera Profesional, D. Saturnino Rodríguez, y el industrial D. Segundo de Lucas.

De los republicanos, es tanta la diversidad de criterios que existe entre las diferentes agrupaciones de que se compone ese partido, que nada se sabe hayan acordado, aunque nos aseguran que uno de estos grupos presentará dos candidatos. Lo que sea sonará....

Nombraron cinco candidatos y renunciaron cuatro, siendo lo más probable que no se presente más que el Sr. Prudenciano.

No obstante todas estas impresiones, hay quien espera grandes acontecimientos á última hora.

Quien viva verá....

Timoteo.

Crónicas catalanas.

La caridad de los catalanes.—Las comodidades y lujos de Lerroux. —Comentarios á un viaje de Cambó á Madrid.

La caridad de los catalanes se ha puesto nuevamente á prueba con motivo del Hamamiento que las autoridades de Vendrell y Riera han hecho á sus colegas y á la prensa para que acudan en auxilio de dichas poblaciones que, devastadas por enfermedades infecciosas, que sea ó no el cólera en persona, han producido los mismísimos efectos, y no hay que decir que inmediatamente se remitieron á dichas poblaciones cantidades de importancia que aliviaron grandemente las necesidades que allí se sentían después de tanto día de desolación y de miseria, proveniente de la gran depresión de ánimo que produjo en aquellos sencillos habitantes la aparición de la epidemia, apartándoles del trabajo y de todas sus obligaciones.

Las cantidades recaudadas en el mes que lleva abierta la suscripción, no han podido ser mayores, pues se han aproximado mucho á un centenar de miles de pesetas, con lo cual, como decimos al comenzar esta crónica, se ha puesto nuevamente á prueba la inagotable caridad de los catalanes todos, cuando son llamados en socorro de sus hermanos.

Y á la verdad que no se necesitaban más pruebas, para advertir esta conclusión.

Alejandro Lerroux sigue dando gusto á los que con gran fortuna vienen enseñando al pueblo la esplendidez y boato en que vive quien al llegar á Barcelona carecía de todo género de recursos pecuniarios.

Lerroux, que ha tomado siempre la política como una profesión á oficio, está dando de bofetadas al elemento obrero, quien constantemente se ve salpicado del lodo que arroja su magnífico automóvil, al emprender vertiginosa marcha por las calles y paseos de Barcelona para proseguir en viajes larguísimo por esas carreteras, viajes que únicamente están al alcance de fortunas verdaderamente cuantiosísimas.

Ahora mismo se tiene noticia de que D. Alejandro Lerroux ha adquirido, por cantidad verdaderamente fabulosa, una espléndida posesión á orillas del mar en Guetary, que perteneció nada menos que al Infante D. Alfonso de Orleans.

Nada, Lerroux en pie de Infante. ¡Y aún habrá por esos mundos de Dios, ciegos é inconscientes!

El Sr. Cambó ha salido para Madrid, y como quiera que una gran parte de la prensa que suele considerarse mejor informada insiste en que es un hecho cierto la evolución de una gran parte de los antiguos regionalistas catalanes hacia el campo conservador, parece que el viaje del citado señor á Madrid, en las actuales circunstancias, pudiera ser muy bien la segunda parte del que hizo en el verano á Palma, en cuyo caso no estaría exento de importancia.

Enriquo Masana

DE VITICULTURA

Elaboración de los vinos tintos

Existe un sistema moderno de elaboración para obtener vinos de calidad superior. Se refiere á la *sulfatación*, que consiste en adicionar á los mostos metabisulfito potásico, en proporción de 30 á 40 gramos por hectolitro, á fin de paralizar la fermentación.

Muchas son las ventajas que reporta esta operación, pues no solamente paraliza la vida de los gérmenes por cierto tiempo, sino que también aumenta la materia colorante en un 50 por 100; los fermentos buenos trabajan con más intensidad, y, por ende, hay aumento de alcohol, puesto que no se pierde tanta cantidad de azúcar, que después ha de transformarse en alcohol.

La pérdida de transparencia ó *enturbamiento* de los vinos, al sacarlos de las vasijas que les servían de depósito y ponerse en contacto del aire, obedece á varias causas; pero las dos principales son las producidas por la *casne oxidásica* y la *ferrica*.

Se presenta la primera en años en que las uvas no están en buenas condiciones de sanidad, desarrollándose unos hongos que tienen la propiedad de segregar una sustancia llamada *diastasa oxidásica*, la que, al ponerse en contacto del aire, fija el oxígeno en la materia colorante del vino y lo enturbia.

¿Cómo se previene este enturbamiento? Por medio del gas sulfuroso, empleando el metabisulfito en proporción de 10 á 15 gramos por hectolitro.

La *casne ferrica* tiene origen cuando el terreno donde se desarrollan las vides es ferruginoso y existe contacto entre la uva y la tierra, atacando los ácidos del vino al hierro, puede ocurrir también cuando las prensas y demás instrumentos destinados á la elaboración no se limpian y cuidan, oxidándose; entonces atacan al tanino del vino, dando lugar á un tanato de hierro.

¿Cómo se corrige? Basta adicionar una cantidad de ácido cítrico, que disolverá el tanato de hierro y hará perder el exceso de coloración.

Preparación de las pasas

en Smirna

Varios industriales españoles se han dirigido al Cónsul pidiendo detalles acerca del método de preparar las pasas en las fábricas de Smirna.

Esta preparación se hace del modo siguiente:

Las uvas se dividen, primeramente, en uvas duras y uvas blandas. Las duras colocadas en cestos, se sumergen en una solución de potasa á ocho grados, á la cual se agregan ochenta gramos de aceite de olivas por cada cien litros. Para las uvas blandas bastan cuarenta gramos de aceite.

Después de esta operación se extienden las uvas al sol, y cada cuarenta y ocho horas, de madrugada, se rocían con una solución de 100 litros, á cinco grados de potasa, y 40 ó 20 gramos de aceite de olivas, continuando esta operación hasta que se han transformado en pasas.

El aceite se emplea para dar brillo á las pasas, y para impedir que se cubran de un polvo harinoso, como sucede cuando no se han preparado bien.

Cosas de Portugal (1)

Entre las diversas *costumbres* del pueblo lusitano, dignas de ser conocidas, citaré á continuación algunas de las que se observan á poco de pisar la antigua provincia ibera.

Alimento.—Le toman á las nueve de la mañana y á las cinco de la tarde. Es succulento.

A las diez de la noche toman te— que llaman *CHA*.— Acostumbran á tomar mucha *mantequilla* en las comidas.

Al *vino* le llaman *verde* y *maduro*.

Vestidos.— Los varones usan el europeo y llevan, preferentemente, en la cabeza, gorro negro de estambre, que por nada abandonan (La clase pobre). En estío se cubren con largos sobretodos de tela blanca ligera (La clase acomodada).

Las mujeres visten saya y corpiño europeo también, y pañuelo terciado. En la cabeza llevan pañuelo de seda, y sobre él, sombrero calañé.

Aun en verano usan capa larga, y para caminar, se atan las faldas con una faja al nivel de la articulación del muslo (Clase pobre.)

Joyas.—Hombres y mujeres cuelgan de su reloj, de las pulseras, del cuello, grandes monedas de oro y de plata.

Lucen anillos, collares, pendientes, cruces, dijes, etc., por lo general de *grandes piedras falsas*. (Todas las clases sociales.)

Camas.— Son todas extremadamente duras. Sus colchones, al moverlos, no pierden su forma recta.

Las almohadas son asimismo duras, y á los españoles nos las proporcionan de lana, según nuestra costumbre.

Creencias.—Hay gran número de portugueses en nuestros días, que creen cándidamente en *brujas* y *encantamientos*.

(1) Artículo escrito en 1899, al visitar el reino convecino.

Hacen oración frecuente de rodillas y en cruz los brazos, ó bien las manos cruzadas delante del pecho.

Durante el estío, al entrar en los templos la clase obrera, se descalza y cuida de sus zapatos con disimulo.

Durante la *misa* suelen salir á recoger la limosna de los fieles, hombres vestidos con sacos de colores rojo y azul. (*Espino*.)

El *Pertiguero* de la Catedral de Porto usa barba larga.

En las *romerías* van los ciudadanos en grupos, como de costumbre en todas partes, y las jóvenes van cantando el *Himno Popular* ó *Fado* y canciones religiosas.

En fiestas religiosas populares, los instrumentos favoritos son *la gaita*, *el tamboril* y *el bombo*, como en Galicia.

Modo de contar.—Suelen decir, cuatrocientos pies de caballo por cien caballos, y así otras cosas como, por ejemplo, contar en la numeración correlativa de los edificios las ventanas de los pisos bajos.

Carácter.—Son formales, con raras excepciones, y caritativos.

Movimiento de tierras.—Cavan con palas, no con azadón.

Carga.—Suelen llevar en la cabeza cuanto necesitan transportar, incluso los cántaros de agua que parecen ánforas romanas (La clase pobre.)

Pozos.—Tienen largos troncos de árboles que en un extremo llevan sujeto un cubo, y á modo de palancas los hacen girar, como palancas de carbonero; de este modo sumergen los cubos y sacan el agua en el campo.

Baños.—Suelen tomarlos siempre acompañados de bañero, y las señoras se hacen llevar á la *silla de la reina*; se calzan con *zapato de baño* para no herirse con los pedruscos de las playas (sobre todo de *Espino*.)

Refresco.—El agua de limón, en Porto, lo hacen á la vista del consumidor, echando el agua en un vaso, añadiendo el zumo de limón recién cortado y el azúcar, y agitando el agua, el azúcar y el limón. El agua no está helada ni fría.

Estudiantes.—Los de Coimbra pasean por la ciudad sin sombrero siempre, llevando manteo, levita, pantalón y lazo del color respectivo de la facultad (á que aspiran) en el brazo.

Tratamiento.—Sin distinción de clases, al dirigirse unos á otros por escrito y aun al extranjero, dan el tratamiento de *excelentísimo señor*.

Escaparates.—En las grandes poblaciones acostumbran dejar los de los comercios abiertos de noche y con luz eléctrica, sin que ocurran deterioros.

Barcas.—Las pescadoras de las playas del Océano, tienen proas muy altas para luchar y vencer las jigan-tescas olas frecuentes en el litoral portugués.

Incendios.—Tienen á gran honra el que los extranjeros visiten sus *parques*, pues dotan dichos centros, con lujo, de utensilios salvadores inmejorables.

Contrabando.—El *tabaco*, los *billetes de lotería* y el *chocolate* españoles, son artículos que persiguen, aun en pequeñas cantidades.

Edificios.—Revisten las fachadas de azulejos, y el interior de los templos, en parte, con alto zócalo.

Mosaicos.—El pavimento de las aceras le forman con piedras negras y blancas, singularmente en sus mejores poblaciones.

Platerías.—Las de la ciudad de Porto tienen fama y están surtidas con esplendidez y gusto.

Moneda.—En las principales poblaciones suelen tomar los billetes del Banco de España en abono de la pensión de los Hoteles.

Juan Moraleda y Esteban.

La obstinación de un policía

Hace un año, tres individuos de malos antecedentes asesinaron en Benthem al banquero Arniol, y después fracturaron su caja de caudales y se llevaron cuanto había en ella.

Este asesinato causó emoción grandísima en Alemania, y la policía púsose en campaña para prender á los criminales.

Hace algunos meses, uno de ellos, polaco de origen, apellidado Soukholowski, fué preso cuando desembarcaba en Nueva York.

Pocos días después sabíase que otro, un tal Krueger, había sido encerrado en la prisión de Benthem por embriaguez y escándalo.

Habia dicho que se apellidaba Garboeczak, una vez cumplida su condena, á no haberse averiguado que mentía.

Quedaba el tercero, es decir, el más temible de todos.

Tratábase de un tal Radvan, revolucionario ruso, feroz anarquista, muy conocido en San Petersburgo, Riga y Moscú.

Radvan antes de venir á Alemania, había formado parte de una banda de asaltadores de trenes.

Dicha banda detenía los convoyes, asesinaba á los empleados de Correos y se apoderaba de los valores que ellos llevaban en las baulijas.

En uno de estos ataques, Radvan recibió una bala en el brazo izquierdo.

Apenas restablecido, marchó á América, y durante mucho tiempo fué uno de los más ardientes propagandistas del anarquismo.

Logró tener en los Circuitos obreros de los Estados Unidos verdadera influencia.

Radvan se había creado relaciones en casi todos los países.

Hombre de gran cultura, habla y escribe correctamente ocho idiomas.

Regresó de América, fuése á Breslau, y viéndose faltar de dinero, asocióse con Krueger y Soukholowski para dar un golpe atrevido.

Ellos le propusieron el asesinato del banquero Arniol, de Benthem, y él aceptó enseñando, diciendo:

—Nosotros, los anarquistas, debemos exterminar á toda esa genticilla.

Realizado el asesinato, fuése á París.

Un agente alemán, provisto de una fotografía suya, salió tras él para detenerle.

La persecución ha durado un año justo.

Radvan, huyendo del policía, fuése á Moscú y luego á San Petersburgo.

Desde esta población y en automóvil, dirigióse á Lodz, ciudad industrial de la Polonia rusa.

Un día desapareció de ésta, con gran desesperación del policía que estaba ya seguro de detenerle.

Alguien dijo al agente que Radvan se había refugiado en la Siberia, y allá fué el obstinado policía, decidido á todo.

Durante meses recorrió la inmensa región, enseñando la fotografía de Radvan á todo el mundo.

Al cabo supo que un hombre, cuyas señas coincidían con las de Radvan, había sido encerrado recientemente en la prisión de Krasnoiarisk.

Fué á ésta, y mediante un permiso del director, pudo ver al citado individuo.

Era Radvan, efectivamente, que al ver al agente se echó á reír y dijo: —Siempre llegas tarde, pobre amigo. Tienes poca suerte.

—¡Pediré tu extradición!—rugió el policía.

—No te la concederán. Soy súbdito ruso.

—¿Y por qué estás aquí.

—Porque maté el otro día á dos cosacos.

Y Radvan volvió la espalda al agente.

Crónica del Japón.

Decía en mi última, que el protestantismo sostenía en el Imperio también algunas instituciones de Beneficencia. Es cierto, y en honor á la verdad, debo dar nota de ellas. Son bastante numerosos, y entre ellos descuella el Orfanatorio de Okayama, el más grande del Japón, que sostiene á unos quinientos asilados, aunque parece ser que al presente el Gobierno se ha inmiscuido en su administración, si no que se la ha reservado completamente. Esta institución fué fundada por el converso protestante de dicha ciudad y está sostenida por las limosnas recogidas y el fruto de los trabajos de los asilados.

Por último, los budistas, que de poco tiempo á esta parte se han convertido en monjes del Cristianismo, según les hecho en cara no ha mucho un personaje ilustre de la Corte, se han declarado también por las obras de beneficencia y sociales y cuentan con una docena de establecimientos.

Quedan aún algunos otros cuya fundación es debida á particulares, por lo común cristianos, y otras per-

sonas filantrópicas, como el Hospital sostenido por la familia Mitsui en Tokio, que sostiene á 65 enfermos.

Aparece, pues, claramente que el Gobierno japonés no sostiene ningún establecimiento digno de este nombre para auxilio de la clase indigente, si bien hace dos años fundó leproserías en número de cinco, donde fueron socorridos 130 individuos en cada una con los recursos de las provincias de que se habían de sacar los contagiados. Lo que hace el Gobierno es repartir entre los principales establecimientos, sin que para ello tenga para nada en cuenta su origen ó régimen cultural, una cantidad pequeña por cierto, como es la de cuarenta mil yens del año pasado, que en el presente ha reducido á la mitad, sin duda porque no le alcanzaba para terminar pronto los acorazados y cruceros. Se ve, pues, que la donación imperial y de los ricos comerciantes junto con el Comité de que hablé en mi anterior, caen en este Imperio como agua de Mayo, por ser una de las necesidades más sentidas entre nosotros.

Y fenómeno curioso, el que, no obstante tanta miseria é indigencia como existe en el Japón, sea reducidísimo el número de mendigos que se ve por las calles y caminos pidiendo limosna, y menos acosando al transeunte, como en no pocas poblaciones de Europa. ¿Cuál es la causa? Hay quien lo atribuye en primer lugar á las ideas y educación confucionistas, que desde há muchos siglos, viene informando el estado social y de familia de este Imperio, basado sobre la piedad filial, que la tienen ya conaturalizada y según la cual, los parientes han de ayudar al necesitado, y en segundo lugar, al rigor con que el Gobierno prohíbe la mendicidad y obliga á los allegados, aun lejanos á falta de los próximos, á encargarse de la asistencia de los enfermos ó inválidos, y por último, á que el japonés necesita poco para ir tirando.

Yo me atrevo á añadir otra razón que no es menos convincente, la de que si no existiera, se daría al traste con las ideas confucionistas, se burlaría el rigor y la vigilancia del Gobierno y se procuraría abrir camino para pasarle mejor el que por falta de ello se ve forzado á contentarse con poco.

Esta razón es que, aunque haya quien pida, no se encuentra con quien le alargue la mano. Me explicaré un poco más claro.

Dije que la caridad no se alberga en corazones paganos, sobre todo cuando, como sucede socorriendo á estas gentes, la mano derecha no ve lo que hace la izquierda, como desea Jesucristo. El japonés da, cuando se pregona á los cuatro vientos los sentimientos del que más socorre, desea ser socorrido con el aura del aplauso popular.

Asegura mi razón anterior, el que si hay quien da, no faltarán huéspedes para recoger la dádiva.... yo mismo he sido aconsejado á no dar, porque de lo contrario me vería continuamente rodeado de pedigrifos de los cuales no encontraría medio de librarme.

Y en más de una ocasión me ha confirmado la experiencia lo sabio de aquellos consejos.

Y si unis á esto las tremendas catástrofes que estos últimos meses han azotado el Imperio, grandes incendios, huracanes, inundaciones que han devastado regiones enteras, dando razón á quienes dicen que si Japón es el Jardín del Universo, también es el centro de las desgracias y catástrofes, tendréis una idea de la situación íntima del pueblo japonés, que está pasando por una de sus crisis más profundas. El encarecimiento de las subsistencias y de los artículos de primera necesidad ha venido tras los desastres naturales, y hasta el arroz, que es como el pan para vosotros, ha subido cerca de veinte céntimos en ración diaria para individuo.

La política, cerradas las Cortes está encalmada. Comienza algo de movimiento electoral y en la próxima ya pondré la política por extenso.

Tomás de la Hoz.

Tokio-Septiembre-1911.

SE VENDE

una zafra de cincuenta arrobas, y cuatro cántaros para aceite en buen uso.

Razón: Sillería, 4.

DE LA CAPITAL

Novenario.

Hoy es el novenario del fallecimiento de la distinguida Sra. D.^a Fermina García Maroto, esposa que fué de nuestro amigo particular D. Federico Sánchez-Cabesudo, ilustrado Farmacéutico de Carriños.

Con este motivo, en la Parroquia de dicha villa se habrán celebrado solemnemente honras fúnebres por el alma de la finada.

Reiteramos á la familia toda nuestro más sentido pésame.

Concurso.

Por la Administración principal de Correos de esta ciudad se convoca á los propietarios de fincas urbanas de Villacañas que quieran ceder en arriendo, por el tipo máximo de 300 pesetas anuales, y término de dos años, locales para la instalación de las oficinas de Correos de aquella localidad.

El plazo de admisión de proposiciones es el de treinta días, á contar desde el 29 del corriente (Boletín Oficial núm. 257).

Toledo religioso.

Conforme anunciamos en la sección correspondiente, durante todo el próximo mes, y en la Iglesia de Padres Jesuitas, se celebrarán piadosos sufragios en favor de las Benditas Almas del Purgatorio.

Se ruega encarecidamente á los caballeros asistan á las Conferencias científico-religiosas que, en los días del 1 al 6, dará el sabio Magistral de esta Catedral M. I. Sr. D. Francisco Frutos Valiente.

El cólera.

Se acerca con pasos de gigante. Por espíritu de conservación debemos prepararnos á la defensa para conseguir el éxito más completo, lo que alcanzaremos tomando el exquisito y aromático Café torrefacto de La Estrella, que vende Angel Barroso en su acreditado Establecimiento de Confitería y Coloniales, calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24.

Vacante.

Se halla vacante la plaza de Depositario del Ayuntamiento de Albarreal de Tejo, con el 10 por 100 al millar de los fondos que ingresen en el presupuesto, cuya cantidad será abonada por trimestres.

Las solicitudes al Ayuntamiento en el plazo de ocho días, desde el 29 del corriente (Boletín Oficial núm. 258).

Ilustre viajero.

El Ilmo. Sr. D. Ramiro Fernández Valbuena, salió ayer para Madrid. El día 6 parece ser que será consagrado en Santiago.

Imagen.

Por tener otra de mayor tamaño, se vende por 75 pesetas una imagen del Corazón de Jesús de cartón marero. Tiene un metro y diez centímetros de altura.

Diríjase al Sr. Cura de la Parroquia de Chiloeche (Guadalajara).

Ayuntamiento.

Tampoco celebró anoche sesión la Corporación Municipal, no obstante encarecerse doblemente la asistencia por ser día festivo mañana.

En el público se nota algún interés por conocer el resultado de esta sesión, que hay quien cree que dará juego.

SECCION RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Noviembre. Días 1 y 2, Capilla del Hospital del Rey, y 3 y 4, Parroquia de Santiago Apóstol.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Durante la semana, desde las cinco de la mañana hasta las ocho y media, habrá Misa rezada de media en media hora.

Desde el próximo sábado, 4 de Noviembre, hasta nuevo aviso, la solemne «Salve Carmelitana» será á las cinco y media de la tarde.

Iglesia de Padres Jesuitas.—Mañana, 1.º de Noviembre, dará principio el piadoso ejercicio en sufragio de los Fieles Difuntos. Todos los días, practicado el ejercicio correspondiente, se cantará el Salmo De Profundis, los Lamentos y un Responso.

Habrà Misa rezada desde las seis hasta las doce, excepto el día 2, que también las habrá de una y de dos, siendo la última solemne con responso.

Desde el día 1.º hasta el 6, dará Conferencias científico-religiosas el M. I. Sr. D. Francisco Frutos Valiente, Canonigo Magistral de la S. I. P. En este último día, á las ocho de la mañana, dará la Comunión general el Emmo. y Rvdmo. Sr. Cardenal Aguirre.

PASATIEMPOS

Por E. Montero.

SILABICO

* * *
* * *
* * *

Sustituyase los signos por sílabas, de tal modo, que pueda leerse horizontal y verticalmente: 1.º línea, nombre de varón; 2.º ídem, monte sagrado, y 3.º ídem, nombre de mujer.

Azulejos antiguos.

Se compran doce metros de azulejos antiguos árabes para zócalo y otros pequeños para pavimento.

Darán razón en esta Administración.

Confitería, Pastelería y Fábrica de Mazapán

TELESFORO DE LA FUENTE
Zocodover, 47 al 50, teléfono 234.—TOLEDO

ESTA CASA NO ANUNCIA

Únicamente en este caso, creyendo cumplir un deber en pro de la humanidad, dice:
«Que los cafés y chocolates elaborados en su casa, es lo mejor que se conoce.»

Carreras Militares é Ingenieros Industriales
LA PREPARATORIA MILITAR
PROFESORADO

Comandante Blanco, ex Profesor del Colegio de María Cristina.
Capitanes Ozaeta y Peñalosa, ex Profesores de la Academia de Infantería.
Esteban-Infantes, Abogado.
Aragónés, Profesor de Dibujo.

ALUMNOS INTERNOS Y EXTERNOS

Dirección de la correspondencia:
Don Rodrigo Peñalosa, calle de la Granada, núm. 4.—TOLEDO

Fábrica de mazapán, Confitería y Chocolate de
JUAN MARTÍN BURRIEL

Martín Gamero, 11.—TOLEDO

DEPÓSITO EN MADRID: 13, PROGRESO, 13

ALMACÉN DE COLONIALES Y CONFITERÍA DE ANDRÉS DÍAZ ZORITA

Colegio de San Ildefonso

dirigido por

Hermanos Maristas de la Enseñanza

calle del Refugio (Alfileritos), núm. 3

TOLEDO

Admite alumnos internos y externos.

Desde el 1.º del pasado mes de Octubre los programas del citado Colegio abarcan tres secciones distintas, á saber:

- 1.º Primera Enseñanza graduada.
- 2.º Segunda Enseñanza oficial. Los alumnos serán acompañados por sus respectivos Profesores á las clases oficiales de este Instituto General y Técnico, y en el Colegio se les darán repasos y explicaciones conforme al plan de los Catedráticos oficiales.
- 3.º Academia preparatoria para Carreras Militares é Ingenieros, con la cooperación de un competente Profesorado militar.

ACADEMIA MODELO

Correos.—Telégrafos.—Archiveros.

Director:

D. Inocente García Martín

Oficial del Cuerpo de Correos,
Licenciado en Sagrada Teología y Derecho,
Maestro Superior,
Profesor por oposición de Gramática general del «Fomento de las Artes».

Por insuficiencia del local que ocupaba para el considerable número de alumnos con que cuenta, se ha trasladado al palacio del Marqués de Valmar.

Cervantes, 3.

Internos: 100 pesetas.—Externos: 25 íd. al mes.

NAVIGAZIONE GENERALE ITALIANA

Servicio acelerado postal y comercial para el Sur de América (Brasil, Uruguay, Argentina.)

EL MAGNÍFICO VAPOR DE 11.000 TONELADAS
SICILIA

saldrá de Almería el 11 de Noviembre de 1911 para Río de Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, con breve escala en Dakar.

Tomará carga y pasajeros en 1.ª, 2.ª y 3.ª clase.

Exactitud en los itinerarios, cámara de lujo, confort moderno, luz eléctrica, telégrafo sin hilos, dos hélices.

COMIDA ESPAÑOLA

Aviso.—Para obtener plaza los viajeros de cámara y los de 3.ª, avisarán con tiempo y mandaràn sus documentos al Consignatario.

La lista de pasajeros quedará cerrada la noche anterior de la salida del buque ó antes si se han cubierto las plazas reservadas á este puerto.

Consignatario: Alfredo Rodríguez Burgos, calle de Gerona, núm. 6 (al lado de la Audiencia), Almería.

— 225 —

nado se adapte á la dirección que pidan las graderías en su extremo superior; así es, que esta diferencia será doble siempre en el lado izquierdo con respecto al derecho. Como esta particularidad destruye la continuidad constructiva de la gradería general, no tuve más remedio que aceptar la idea de que se trata de la tribuna para la nobleza y para las mujeres.

Esta la confirma, la existencia de dos puertas en el muro exterior, una dando frente al segundo codo del otro lado, ó sea la división entre el primero y segundo atrio, y otra sirve de paso al recinto de la llamada Naumagocia, y tal vez de acceso á la terraza ó tribuna. Además existen fuera de la línea en que se encuentra el frente donde aparecen las entradas de las citadas bóvedas, unos fragmentos que, por su forma, pudieran ser arranques de escalera para subir á estas tribunas. En la misma línea, hallamos una quicialera de granito, igual á las mencionadas del lado derecho y á la misma altura, colocada en la mocheta de una puerta situada en dirección perpendicular al eje y á la línea de esta terraza, correspondiendo tal vez á una de las escaleras que servían para ocupar dichas tribunas.

Ahora, ¿hay otra sección de bóvedas en-

— 227 —

cima de éstas para ganar doble altura de la que hoy arroja? creo que sí, por los fragmentos que aparecen volcados. ¿Hubo graderías de fábrica en esta terraza ó fué de suelo plano con asientos de madera? Para contestar á esto, sólo diré que no he visto un solo vestigio que indique claramente la huella de gradería, como se ve en la parte semicircular, en ninguno de los fragmentos que se hallan volcados, ni en los que están lijos.

Después de este trozo que calificaremos ya de Tribuna, hasta un poco más acá del camino de la Fábrica, siguen una serie de divisiones que por su forma rectangular y no siempre iguales, nos dan idea de otras tantas dependencias ocupadas probablemente por los que estuvieran al cuidado de tan grandioso monumento. Pasando al otro lado del camino, nos encontramos con el arco que todos conocemos, el cual sirve de entrada á un vestíbulo que da paso á las habitaciones más importantes de este edificio, según puede apreciarse por la planta que describen los trozos que se ven á flor de tierra; pero nunca esta puerta pudo servir para dar paso á carros ni á caballo; se opone á ello, un muro corrido y de altura bastante, para hacerlo imposible de todo punto.

Más abajo siguen trozos enormes, volca-

— 220 —

de que hablamos, hay 12 metros, esta misma dimensión la llevé al lado superior con el que forma ángulo recto, y á esta misma longitud encontré el otro frogón, primero de los que componen la línea de construcción del lado superior del citado rectángulo. Entonces descubrí la incógnita de por qué estos fragmentos no describían el paralelogramo completo, continuando en línea recta hasta los mismos vértices superiores. Tenía el dato cierto de las caras refrentadas del último frogón izquierdo en ángulo recto, y como una de ellas estaba en situación paralela al lado superior de la planta en cuestión, resolví con esta distancia de 12 metros completar un cuadrado, viendo entonces que sus lados contiguos coincidían perfectamente con la dirección de las caras refrentadas de los frogones del lado superior é izquierdo. Luego estos fragmentos se encontraban á la misma distancia del vértice opuesto al que ellos determinaban en su encuentro por la prolongación de sus caras. Resultado que construido el rectángulo de 60 metros de ancho por 74 de largo, y descontado de sus esquinas superiores un espacio igual al de un cuadrado que tenga 12 metros de lado, nos queda en planta definitiva por la parte superior y lados derecho é izquierdo, una cruz



Terciando en la discusión.

II

Dije en mi anterior artículo, que respecto á la profundidad del piso primitivo de este edificio, no estaría mucho más baja de como la encontramos hoy, una vez que los restos de piedra granítica que existen embutidos en las mochetas de los huecos de las puertas, según podemos observar ahora, nos lo demuestran claramente; á esto podemos agregarle para completar esta afirmación, la línea de muro circular que aparecía descubierta junto á los Bartolos, ocupando precisamente la entrada á la arena, al par que limita tan extenso polígono. La altura corrida sin interrupción de este muro, viene justa á la rasante del piso actual. ¿Luego, es posible que cerrada la entrada por este muro hasta más de la mitad del extremo inferior de este recinto, pudieran entrar ni salir carros estando el piso más bajo?

En modo alguno. Además, la creencia

COLEGIO DE NUESTRA SEÑORA DEL CONSUELO
 INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO
 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA
 Menores, 14—TOLEDO
 DIRECTOR
 D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El er duto que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean. Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

REGLAMENTOS Y PROSPECTOS GRATIS

Antigua fundición de campanas
 de
Constantino de Linares Ortiz
 Carabanchel Bajo, MADRID



Fundición de campanas. Primeros catalógicos.

Esta antigua casa, que durante muchos años ha sido fundidora de toda la Archidiócesis de Toledo, ofrece á todos los Párrocos sus servicios para la refundición de las campanas rotas; el bronce que emplea es de la mejor calidad; desde muchos años viene recomendado por los Boletines Eclesiásticos.

SAN JOSÉ
 Fábrica de jabones de primera.
Jabón sevillano.
 D. Blas Faraco, Ciudad, 11.—TOLEDO

ULTRAMARINOS
Mariano Hernández
 Barrio Rey, 3 y 5, teléfono 231.

IMPRESA Y LIBRERÍA DE VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ
 COMERCIO, 56, Y LUCIO, 8.—TOLEDO

Cerería, Librería,
Objetos de escritorio,
Papelería, Coronas y Flores de
M. San Román
 Comercio, 16, TOLEDO
 La Antigua Funeraria
 Sal, 11.—Teléfono 255.

EDUARDO ÁLVAREZ
RELOJERÍA.—ÓPTICA.—ELECTRICIDAD

Relojería. Relojes de todas clases y marcas. Relojes extraplano y extradelgados. Representante de la marca Juvenia. Reguladores. Despertadores. Cadenas. Gran taller de composuras garantizadas.

Óptica. Gafas y lentes de todas clases.—Anteojos cristal de roca garantizada, desde ocho pesetas.—Lentes ahumados.—Lentes cristales especiales de colores higiénicos.—Gemelos teatro, campo y prismáticos.—Barómetros.—Termómetros, etc.—Se combinan anteojos con recetas de los señores Oculistas.—Armaduras, cristales y piezas de recambio.

Electricidad. Material eléctrico para luz, timbres y teléfonos.—Maquinaria eléctrica.—Aparatos para gabinetes y escuelas.—Arañas-brazos.—Cristalería.—Arcos voltaicos.—Aparatos de calefacción, ventilación y cocina eléctrica. Lámparas de filamento metálico de todas las marcas y voltajes de Toledo y su provincia, desde 2 pesetas. Lámparas corrientes, desde 0,50 ídem.

Relojería, Óptica y Electricidad.—ALVAREZ.—Comercio, 28 y 25.—Toledo.

Vinos de los Gosecheros
Villegas Hermanos

En los Despachos de Vinos situados en las calles de la Granada, 6, y Santo Tomé, 20, se expenden los vinos á los precios siguientes:

	Pesetas.
Tinto y blanco, 16 litros....	4,50
" " 8 "	2,25
" " 4 "	1,15
" " 1 litro....	0,30
" " 1/2 "	0,15
" " 1/4 "	0,08

CHOCOLATE DE LA TRAPA
 FABRICADO POR Los Religiosos Cistercienses
 VULGO TRAPENSES
 DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BAÑOS.



PAQUETES	PASTILLAS	PESETAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa. De 400 gramos...	14, 16 y 24	1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50
2.ª marca: Chocolate de Familia. > 460	14 y 16	1,50, 1,75, 2 y 2,50
3.ª marca: Chocolate Económico. > 350	16	1 y 1,25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián. Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de envase desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.

CENTRO DE PERIÓDICOS
RAMÓN GARRIDO
 Zoodever, 41, TOLEDO

Objetos de escritorio y libros piadosos.
 PRECIOS ECONÓMICOS

Postales de todas clases y precios.

TALLER DE ESCULTURA
 y REPARACIÓN DE IMÁGENES RELIGIOSAS
 Barrio Nuevo, 17, TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etcétera, etc.

Se dan presupuestos.
 Facilidades en los pagos. Conéctese este taller

EL LEÓN
CEMENTO PORTLAND ARTIFICIAL
 DE Matillas (Guadalajara) MADRID

Administración central Lealtad, 13 MADRID Dirección telegráfica: Angiocemen MADRID

El Cemento Portland Artificial, marca EL LEÓN, de la Fábrica de Matillas (Ingeniero M. Z. A.), dotada con los más modernos HORNOS GIRATORIOS, es de FRAQUADO LENTO, MOLIENDA FINA, COMPOSICION QUIMICA EXACTA, el más resistente y económico, no sólo por su precio bajo, sino porque mezclando UNA parte de cemento con CINCO de arena, tiene mucha más resistencia que los demás cementos.

PRUEBAS MECÁNICAS

FINURA	FRAQUADO	Prueba de compresión Chatelier.	RESISTENCIA Á LA TRACCIÓN EN KILOGRAMOS, POR CENTÍMETRO CUADRADO			
			PARTA PURA CON 25% DE AGUA		PARTA PURA CON 7% DE AGUA	
TAMBIEN DE 4.500 MALLAS	TRIPAL	TRIPAL	A los 7 días.	A los 28 días.	A los 7 días.	A los 28 días.
	h. m.	h. m.				
12%	2,50	11,0	45	70	16	30

Resistencia á la compresión, una parte de Cemento con tres de arena: á los 7 días, 192 kilos por centímetro cuadrado.—A los 28 días, 371 kilos íd. íd.

Depósitos de venta.—PROVINCIA DE TOLEDO.—Teléfono: D. Cirilo Ormachea, Ferrería, Cadenar, 16; D. Julio Torres, Ferrería, Zoodever, 4; D. Juan Francisco Barbudo, Almacénista, Miradero, 53; don Narciso del Prado, Almacénista, Paseo de la Baza.—Quintanar de la Orden: D. Alejo Gallego, Fábrica de Móstoles. Ocaña: Sr. Sancesor de Romero, Almacén, Mayor, 6 y 8.

SE ALQUILA un piso principal, muy higiénico, bien soleado y con agua de fuente y aljibe, en el callejón del Vicario, núm. 12 cerca de la Catedral.—Darán razón en la misma casa.

bastante divulgada de que el llamado arco existente hoy detrás de la venta de Aires sirviera de entrada para los carros, caballos, etcétera, á la arena, queda destruída con sólo observar que entre uno y otra, se interpone un muro de sesenta centímetros de grueso, bastante más alto que el piso de entrada de este arco ó puerta.

Sentado esto, continuemos el examen de los restos que siguen desde los de la llamada *Naumaquia*, hasta más abajo de la Venta de Aires, donde desaparecen completamente, al fundirse con las ruinas del Convento de San Bartolomé.

Ya dije, que las bocas de las bóvedas aparecían en la parte anterior ó sea en la línea de construcción lateral izquierda, al contrario de las que componen la parte circular, en cuyo acento van las gradierías; resultando por ésto, que en este trozo, la inclinación para las gradas se dirige al campo y el espectador necesariamente había de estar vuelto de espaldas hacia el interior del edificio, y mirando al campo, cosa también imposible, en cuanto levantemos el muro exterior á su altura natural. Aquí se da el caso, de que no existe galería intermedia entre el muro exterior y la parte constructiva donde se asientan las gradierías, como sucede en la

parte circular; sino que este tramo de bóvedas se apoya directamente sobre la cara lateral del muro exterior.

No sabiendo cómo explicarme esto, empecé por enterarme bien, si delante de estas bocas ó entradas había algún resto de muro que me indicara que estuvieran tapadas en su principio, y en este caso, quedaríamos en que estos huecos no tuvieron más objeto que el de aligerar la construcción; pero no encontré nada en este sentido. Entonces me hice esta pregunta, ¿fueron celdas para orar ó meditar? Creo que sí, por lo expuesto, y la particularidad de que aún aparecen vestigios de estar enlucidas interiormente en algunos sitios, y en la misma forma que se observa en los demás paramentos. Razón suficiente para que tuvieran ese destino ó algún otro muy parecido. Además, no existiendo la galería intermedia de que hemos hecho mención, esos huecos no tienen más entrada que la descrita, ó sea la que mira directamente al interior de la nave central. Mal se aviene esta disposición para encerrar fieras, según versión vulgar.

Tenemos, por tanto, en este trozo, una diferencia de altura entre los planos inclinados de las gradierías del lado derecho con respecto al izquierdo de que nos ocupamos, igual á la que nos da un espacio cuyo lado incli-

usable el plano exacto de la misma. Baste decir que los frogones que la completan aparecen salteados y sus caras refrentadas han desaparecido completamente en casi todos; por esta razón, las dificultades que me ofrecían para su estudio esas informes ruinas que allí nos quedan de la primitiva construcción, fueron enormes; pero en fin, después de muchas vueltas, llegué á señalar su verdadera estructura, y situación respectiva.

Para determinar el rectángulo de 60 metros de ancho por 74 de largo, observé una tarde que el vértice del ángulo izquierdo superior teníamos que precisar con una cuerda, siguiendo la dirección recta del muro existente en el reguero de la huerta que pasa por la cara refrentada de un característico frogón, último de los que se encuentran en esta línea. Dicho vértice quedó señalado por dicha cuerda en la intersección formada con la prolongación de otra que seguía la dirección justa del lado superior descrito del paralelogramo. Una vez ésto, determinado el vértice, medí la distancia comprendida entre éste y la cara perfectamente refrentada del último frogón que forma ángulo recto con la izquierda descrita de este mismo.

Pues bien, desde esta cara hasta el vértice

dos unos, desprendidos otros, y aunados en alguno la curva correspondiente á las bóvedas de más arriba, pero ésto sería necesario confirmarlo plenamente por medio de una excavación auxiliar que nos pusiera al descubierto siquiera uno fijo en su cimentación. A continuación vienen otras divisiones cuadrangulares, iguales entre sí, ocupando todo el ancho comprendido entre el muro exterior y el interior, hasta desaparecer entre las ruinas del Convento de los *Barbotes*.

Terminado el estudio del lado izquierdo de la gran Basílica, como la llamaremos de aquí en adelante, pasamos á la descripción de la llamada *Naumaquia*. Aquí continúe determinando la planta de este misterioso departamento, anejo al grandioso edificio ya descrito.

Esta planta la forma un rectángulo de 60 metros de ancho por 74 de largo. Dos de sus lados por tanto son perpendiculares al muro lateral izquierdo de la gran Basílica, en una distancia de 60 metros, desde está situada, y por su largo se separa también perpendicularmente del mismo muro, los expresados 74 metros.

Mucho trabajo me dió poner en claro esta planta, pero hoy un detalle, mañana otra, llegué por fin á precisar de manera irre-

— 324 —

— 325 —

— 326 —